

oportunamente dimos cuenta á nuestros lectores.

Al celebrado en Cerain han asistido todos los operarios que se emplean en las minas que en aquella villa explota una compañía inglesa.

Han terminado las fiestas que los pueblos de Ataún, Astigarraga y Arana han celebrado en honor de su patrono San Martín.

Dado el buen tiempo que ha reinado los últimos días, no hay para qué decir que han estado animadísimas dichas fiestas.

ARRAPAZAÉ.

14 de Noviembre de 1901.

## NOTICIAS

### Los presupuestos

Conforme anunciamos, ayer tarde á las cuatro, se reunió ó sobre la mesa, la Junta municipal para tratar de los presupuestos municipales que han de regir el año natural de 1902.

Presidió la sesión el tercer teniente de alcalde señor Bidaguren.

El señor Irastorza hizo constar en su voto con el criterio que sustentó la comisión Gobernación en la sesión en que fueron aprobados los presupuestos por no haber podido asistir á dicha sesión.

El presidente señor Bidaguren insistió en sus manifestaciones de protesta en lo que los presupuestos afecta á la comisión de Gobernación de la que es presidente.

El señor Tornero se mostró conforme con el presupuesto de ingresos y con lo expuesto por el señor Blazquez en la célebre sesión en que fueron aprobados aquéllos por el Ayuntamiento.

Encontró deficiente la partida correspondiente para medidas sanitarias y la referente á la banda municipal.

Manifestó que comprendía era preciso hacer economías, pero para esto debía haber precedido un plan, y terminó diciendo que se había reducido el capital referente á festivales, pero como este asunto es elástico, es cuestión de hacerlos ó no hacerlos.

Hchas estas manifestaciones, se aprobaron los presupuestos por los nueve concejales allí reunidos.

Claro está! No procedía otra cosa.

Los señores asociados brillaron por su ausencia, á pesar de ser segunda convocatoria.

### Desde Arratia

Desde el viril y agreste valle de Arratia en Vizcaya, cuna de ilustres patriarcos vascos, nos escriben entusiasta carta haciendo pintoresca descripción de la solemnidad religiosa que tuvo lugar en las alturas del monte de Gorbea el día 12 del corriente mes, al erigir los alaveses y vizcainos en tan adecuado y elevado punto la monumental Cruz Jubilar, que ha de irradiar copiosas bendiciones sobre el solar euskalduna, siempre fiel en la adoración de su Jaungoicoa y del santo santo de la Rele: éste humana.

Sentimos no poder insertar esta carta por haber dado cabida en nuestro número de ayer á otra análoga, que habrán visto con gusto nuestros lectores, de un querido amigo, resaltando esta hermosa fiesta en la que á pesar de la gran concurrencia, que no bajaría de mil personas, se guardó la mayor compostura y recogimiento.

En esta segunda carta, á que hoy nos referimos, se tributan merecidos plámenes yelogios al eloquente orador bilingüe R. P. fray Daniel Baertal y al ilustrado párroco de Ceáurri D. Juan Alcibar.

Recibán también estos dos respetables ministros del Señor nuestra cordial enhorabuena; y nos hacemos eco del patriótico y religioso deseo de nuestros amigos comunicantes, para que los dignos y piadosos miembros de la Junta organizadora no omitan medio alguno á fin de que la complementaria función disuada para el día 16 de Julio del año próximo resulte un verdadero acontecimiento cristianamente popular genuinamente y euskalduna.

### Obligaciones

El Ayuntamiento de Mondragón ha sido autorizado para verificar una emisión de obligaciones por la cantidad de 28.000 pesetas que se destinarán á la construcción de un matadero.

Enagenará dicho Municipio 86 obligaciones al cuatro y medio por ciento amortizable en seis años.

### El maíz

La plaga que asola el maíz en estas provincias y que consiste en una oruga que perfora y ahueca los tallos de la planta atacando también á la raíz, existe en muchas comarcas de la América tropical y últimamente se ha presentado en Méjico.

Los procedimientos que se emplean allí con éxito para combatirla son además de la incineración de las plantas muy atacadas, la selección de semillas, la rotación del cultivo,

la quema del rastrojo para evitar que la oruga invierta en él y sobre todo la destrucción de la mariposa mediante linteras fijas en el centro de un barril lleno de agua de jabón con miel espesa en el borde, con lo cual se atrae y aprisiona de noche al insecto.

### Situación normal

Ya hemos entrado en situación normal.

Ayer expiró el periodo electoral y con él se fueron los candidatos electos y los que no lo son, los unos con regocijo, y los otros comentando la victoria de los primeros.

### Plaza del mercado

Precio de algunos artículos de venta en la pasada semana:

Aves.—Gallina par de 9,00 á 10 pesetas.—Pollas par de 6,00 á 6,50.—Pichones par de 3,00 á 3,50.—Perdices par de 4,00 á 5,00.

Ganado de cerda.—Solomillo 4,00 pesetas kilogramo.—Ternera sin hueso 3,00.—Id. con cuarta parte de hueso 2,00.—Vaca con cuarta parte de hueso 2,00.—Chuletas 3,00.—Carne de falda 1,40.

Ganado de cerdo.—Jamón 5,00 pesetas kilogramo.—Morcilla 2,75.—Tocino 1,90.—Chorizo 3,25.—Maneca 2,50.

Pescado.—Merluza 2,30 pesetas kilogramo.—Mero 0,00.—Besugo 0,00.—Congrio 1,75.

Fruta.—Manzana 0,40 pesetas docena.—Nueces 1,10 célemin.—Castaña 0,60.

Diversos.—Leche 0,30 pesetas litro.—Queso del país 2,25 kilogramo.—Pata 0,30.—Alubia 1,75 célemin.—Corderos 15,00 uno.—Liebres 6,00 una.—Huevos 1,75 docena.

### Museo municipal

Por la alcaldía se han comunicado expresivas gracias conforme con el acuerdo del Ayuntamiento á los señores conde de Romanones, ministro de Instrucción Pública y Bellas Artes, don Fermín Calbetón, don Luis Gómez de Arteche, don Pedro Aguirre, dñ Ramón Freirego y al director del Museo de Arte Moderno, don José Fernández y Jiménez por sus gestiones para que se concedan al Museo Municipal los importantes y hermosos cuadros donados á dicho establecimiento científico de esta ciudad.

### Escrutinio general

En la Casa Consistorial se reunieron ayer los representantes de los siete distritos de esta capital para proceder al escrutinio general, siendo proclamados como concejales electos, sin protesta alguna, los señores siguientes:

Don Eustaquio Inciarte, don José Mendiluce, don Tomás Acha, don Victoriano Iraola, don Manuel Arrese, don Antonio Navarro, don Sebastián Machimbarrena, don Pedro Manuel Gamio, don Luis Arceles, don Juan Arce, don Francisco Lerehundi, dñ Pablo Arribalza, don Leopoldo Ducloux, don Miguel Querejeta, D. Fernando Abons y don José de Elósegui, cuya lista se halla expuesta al público en los soportales de la Casa Consistorial para los efectos de la ley.

### Subasta

En breve se anunciará la subasta relativa á la confección de prendas de uniforme con destino á los dependientes de este Municipio, en cuyo remate deberán tomar parte los sastres inscritos en el registro que se lleva en el Ayuntamiento de esta ciudad.

### Dos "merluzas",

A la inspección municipal fueron conducidos ayer y encerrados en la prisión un hombre y una mujer que en completo estado de embriaguez produjeron un fuerte escándalo en la vía pública.

### Subasta

El día 15 de Diciembre próximo se celebrará en el Ayuntamiento de Pasajes la subasta para las obras de mejora del servicio de aguas del distrito de San Juan, bajo el tipo de 9,125 pesetas.

Los licitadores deberán depositar 456 pesetas.

### Disparo de cañón

Del 15 al 20 del carriente mes el cañón sito en el parque de la Plaza Guipúzcoa, disparará si Febo lo permite, á las 11 horas, 44 m. y 45 s.

### Traslado de pensiones

Por la Dirección general de clases pasivas se ha dispuesto que la pensión mensual de 168,75 pesetas que percibía en esta provincia el guardia civil retirado don Pascual Garrido continúa cobrándola por la provincia de Alava.

También se ha dispuesto que la pensión anual de 1.000 pesetas que doña Carmen Peláez, viuda de don José Salaverría, guarda almacenada para contrarrestar la propaganda que contra ésta hace tiempo viene haciéndose por algunos.

la quema del rastrojo para evitar que la oruga invierta en él y sobre todo la destrucción de la mariposa mediante linteras fijas en el centro de un barril lleno de agua de jabón con miel espesa en el borde, con lo cual se atrae y aprisiona de noche al insecto.

### Nuestra Señora del Carmen

Don José María Aristeguieta, recibió ayer un telegrama del capitán del vapor *Nuestra Señora del Carmen* participando que hallándose comiendo á bordo de dicho vapor toda su tripulación, undióse la parte de popa salvándose aquellos milagrosamente.

Los mencionados tripulantes habrían salido esta noche si el tiempo la ha permitido á bordo del vapor *Iciar* con rumbo á este puerto.

### Certificación

Ha sido concedida al director de la cárcel correccional de esta ciudad la gratificación de 400 pesetas, por los servicios que ha venido prestando como administrador de dicho establecimiento sin desatender los de su cargo durante el tiempo de nueve meses.

### Desde Beasain

Por la importancia que encierra en sí la enseñanza de la juventud en un pueblo, en cuya circunstancia estriba mucho la cultura de cada individuo en sus relaciones para con la sociedad; merece consignarse dando á la publicidad el interés que despliega el Ayuntamiento de esta villa para la consecución del fin que persigue.

Al efecto con verdadera satisfacción del público tuvo lugar la inauguración de la clase de adultos el día 4 del corriente en la espaciosa escuela de niños, con una matrícula de sesenta alumnos bajo la dirección del celoso maestro propietario don Victor Sagredo Sancha.

El acto de la inauguración fué presidido en ausencia del primero por el segundo alcalde don José Iturrioz, entusiasta por la enseñanza y por los no menos ciertos don José Domingo Múgica y don Francisco Amiano, tanto el joven profesor como las autoridades, demostraron en breves palabras la importancia de la clase de adultos, y los medios que para el logro de dicho fin han de observarse.

Nuestra enhorabuena á las autoridades que con tanto celo ó interés miran por la enseñanza en sus escuelas y que por ellas no omite gasto alguno.—14 Noviembre de 1901.

### —El corresponsal.

### Buques de auxilio

Esta madrugada han salido para Mirrisant, los vapores *Mamelona* números 6, 7 y 10, con objeto de proceder al salvamento del *Mamelona* número 4 encallado en aquella playa, pues según nuevas noticias recibidas, el remolcador francés que se dijó había conducido el buque naufragio á Bayona no hizo más que probar á ver si podía sacarlo á flote, y en este sentido parece telegrafiar el patrón del *Mamelona* número 4.

### Autorizados

La Comisión provincial acordó expedir licencias administrativas para la venta de géneros gravados á favor de don Bernardino Carretero de Elgueta; don Gregorio Marticorena, de Hernani; don Juan José Odrioz, de Corain; don Manuel Aguirreche, de Regil; dñ Angel Asturaga, de Eibar y don Félix Cuadrado, de San Sebastián.

### Los heridos

Interesándose por el estado de los heridos en la colisión habida en Loyola preguntamos ayer al hospital de San Antonio, de donde nos dijeron que todos continuaban mejorando notablemente, de lo cual nos alegramos.

### Sobreseimiento

La Audiencia provincial ha sobreseído provisionalmente la causa instruida con motivo de la catástrofe ocurrida en la Aduana de Irún, y en la que perecieron varias personas.

### Subasta

El domingo próximo, á las tres de la tarde, se celebrará en la Casa Consistorial de Deva la subasta para el asfaltado de varias calles de la citada villa, bajo el tipo de 49,491,80.

### Nuevo partido

Según nuestras noticias, alentado más que nunca con las provocativas frases que ciertos *partidos* profesan vierten contra los hijos de Aitor declarando la desaparición de la lengua euskara, en breve será un hecho la formación en esta localidad de un numeroso partido en el que tendrán representación distinguidos elementos donostiarra, que, declinando los ideales políticos que hoy sostienen, tratan de constituir un bando verdaderamente vasco.

También se ha dispuesto que la pensión anual de 1.000 pesetas que doña Carmen Peláez, viuda de don José Salaverría, guarda almacenada para contrarrestar la propaganda que contra ésta hace tiempo viene haciéndose por algunos.

### Notas municipales

Por la alcaldía se procedió ayer al pago de 9,320 pesetas á don Pablo y don Pío Guereca, por la expropiación de sus casas, números 1 y 2 del barrio de San Martín.

Hoy se reunirán en la Casa Consistorial las comisiones de Hacienda, Obras, Gobernación y Hacienda, para tratar de asuntos que afectan á sus respectivas carteras.

### Comisión de monumentos

Bajo la presidencia del señor Bascon celebrará hoy sesión á las tres de la tarde, en el gobierno civil, la Comisión provincial de monumentos históricos y artísticos de Guipúzcoa.

### Señalamiento

El día 23 del corriente mes ha sido señalado por la Audiencia de esta capital para verse ante el tribunal del jurado la causa instruida contra Pedro Villarreal, por el supuesto delito de tentativa de robo.

Defenderá al procesado el letrado señor Bustinduy y estará representado en el acto del juicio por el procurador señor Lerchundi.

### Nuevo círculo carlista

Los carlistas de Villafanca han abierto la nueva sociedad en la calle Santa María, núm. 8, piso 2., quedando constituida la Junta de dicha sociedad en la siguiente forma:

Presidente honorario, D. Victor Pralaya y Larumbe.

Presidente, D. Juan Antonio Echeverría.

Tesorero, D. Juan María Larraza.

Secretario, D. Pascual Lete.

Vocales, D. Cándido Yurrita y D. José Lorenzo Pujana.

### Accidentado

En la Plaza de Guipúzcoa sufrió ayer un accidente un individuo llamado Juan Durnea, de nacionalidad francesa, el cual fué asistido en el cuarto de socorro y trasladado después al hospital de San Antonio, por cercer de domicilio.

### De ferrocarriles

La Dirección general de Obras Públicas atendiendo á lo solicitado por la sociedad *The Cerain Iron Ore Company Limited*, ha sustituido por otras, las condiciones bajo las cuales se la otorgó por R. O., autorización para establecer una vía apartadero en el apeadero de Ormitzegui, en razón á que por haber convertido posteriormente dicho apartadero la Compañía del Norte, han variado las condiciones en que la sociedad peticionaria ha de explotar la vía.

Las veinas del pueblo de Ataun y Zalla, fueron robadas días pasados dos cajas de dinamita, siete de pistones y media de mechas.

Se supone que los autores del robo son dos individuos, llamado el uno Manuel Garrido, y conocido el otro por *Ravachol*, á los cuales persigue la guardia civil.

El dueño del depósito es el contratista de las obras del ferrocarril de Zorroza á Valmaseda.